



#ParlAmericasGEN

**TITRE:** Perspectives législatives pour une croissance économique inclusive : investir dans l'économie des soins

**THÈMES:** Égalité des genres, travail de soins, valorisation économique du travail de soins

**DATE:** 30 novembre et 1er décembre 2022

**LIEU:** Bogotá, Colombie

**PARTICIPANTS:** Plus de 85 parlementaires, fonctionnaires de parlement, spécialistes et représentants d'organisations de la société civile provenant de 18 pays des Amériques et des Caraïbes.

**HÔTES:** Congrès de la République de Colombie



Cette activité est alignée sur les ODD n° 1, 2, 3, 5, 8, 10, 11 et 17



## 14e Rencontre du Réseau parlementaire pour l'égalité des genres de ParlAmericas (RPEG)

La 14e Rencontre du RPEG a permis d'explorer de bonnes pratiques législatives pour reconnaître, répartir et réguler le travail de soins, en tenant compte du genre, de l'intersectionnalité, de l'interculturalité et des droits de la personne. Les parlementaires ont discuté des dimensions économiques des soins et de l'importance capitale des données dans l'action législative. Cet événement a été l'occasion de présenter la Loi-type interaméricaine sur les soins et l'initiative des Manzanas de Cuidado (Quartiers de soin) de la ville de Bogotá. Dans le cadre de cette rencontre, un Protocole d'entente entre ParlAmericas et le Front parlementaire contre la faim (FPF) a été signé. Afin que cette rencontre rende compte de l'importance de l'inclusivité dans le traitement de ces sujets, la méthode suivie au cours des différentes sessions a été enrichie par les contributions d'organisations de femmes et de spécialistes en la matière.



## AGENDA HIGHLIGHTS

### Discours de bienvenue:

- L'honorable représentant **David Racero** (Colombie), président de la Chambre des représentants
- L'honorable **Brigid Anisette-George** (Trinité-et-Tobago), présidente de la Chambre des représentants et vice-présidente de ParlAmericas
- La sénatrice **Verónica Noemí Camino Farjat** (Mexique), présidente du RPEG
- L'honorable représentante **Jezmi Barraza** (Colombie), vice-présidente du RPEG pour l'Amérique du Sud
- L'honorable sénateur **Germán Blanco** (Colombie), membre du Conseil de ParlAmericas
- Mme **Gabriela Serrano**, directrice régionale des programmes, Institut républicain international (IRI)
- M. **Marcos Rodriguez Fazzone**, expert de la FAO en Colombie

### Spécialistes:

- Son Excellence **Cecilia López Montaña**, ministre de l'Agriculture et du développement rural (Colombie)
- Mme **Ana Güezmes**, directrice du département des questions de genre, CEPAL
- Mme **Helen Royer**, directrice du développement humain, Secrétariat de la CARICOM
- Mme **Julieth Solano**, directrice technique de la Direction de la régulation, de la planification et de la normalisation statistique, Département administratif colombien des statistiques
- **Isiwa Iyahan**, représentante adjointe, Bureau multipays de l'ONU Femmes - Caraïbes
- **Alejandra Mora Mora**, secrétaire exécutive de la Commission interaméricaine des femmes (CIM)
- **Bibiana Aído**, représentante de l'ONU Femmes - Colombie
- **Natalia Moreno Salamanca**, directrice du **Système de soin, Secrétariat de la femme, Ville de Bogotá**

### Dialogues modérés par:

- L'honorable représentant **Juan Carlos Losada** (Colombie)
- Le député **Christian Tapia** (Chili)
- La sénatrice Dre **Saphire Longmore** (Jamaïque), membre du Conseil de ParlAmericas

### Lecture de la déclaration sur l'économie des soins

- L'honorable **Dessima Williams** (Grenade), présidente du Sénat
- Députée **Silvia Ayala** (Honduras)



[PROGRAMME](#)



[COMMUNIQUÉ  
DE PRESSE](#)



[PRÉSENTATIONS](#)



[ENREGISTREMENT](#)



[PODCAST](#)



## DÉCLARATION

Durant la rencontre, les parlementaires ont adopté une déclaration qui comprend, entre autres engagements:

- Adopter dans nos fonctions législatives et de contrôle politique une approche reconnaissant que le travail de soins, la prestation de soins et l'investissement dans l'économie des soins doivent être prioritaires dans l'action des gouvernements, car ils sont essentiels au progrès du développement social et économique et des engagements en matière d'égalité des genres;
- Introduire des projets de loi, présenter des motions ou exercer un contrôle politique pour obliger nos gouvernements à améliorer la collecte de données ventilées via des enquêtes périodiques sur l'utilisation du temps et des analyses économiques en tant que ressources permettant d'avoir un aperçu plus complet et nuancé du travail de soins et de l'économie des soins;
- Promouvoir l'adoption de mesures pour : a) réduire la charge de travail de soins par les secteurs public et privé; b) encourager la coresponsabilité sociale des soins à travers des incitations économiques, des programmes éducatifs et des options facilitant la flexibilité au travail sans compromettre les droits du travail et sociaux; c) étendre les congés parentaux et et maladie rémunérés; et d) offrir des programmes d'indemnisations ou des alternatives lorsque les services de soins comme les écoles ou les crèches sont fermés;
- Promouvoir la mise en œuvre de politiques budgétaires anticycliques sensibles aux inégalités de genre, afin d'atténuer les effets des crises et des récessions économiques dans la vie de toutes les femmes, et faire la promotion de cadres réglementaires et de politiques visant à dynamiser l'économie dans des secteurs clés pour la durabilité de la vie, y compris celui de l'économie des soins (paragraphe 28, Engagement de Buenos Aires);
- Introduire des réformes législatives, présenter des motions ou exercer un contrôle politique pour élargir la protection de toutes et tous les travailleurs et bénéficiaires de soins, en mettant l'accent sur les travailleurs migrants et les autres groupes traditionnellement marginalisés;
- Tenir compte des éléments élaborés dans la Loi-type interaméricaine sur les soins de la CIM/OEA, comme outil de référence dans l'élaboration d'une réglementation et d'une législation sur la reconnaissance, la régulation, la répartition, la prestation et la promotion du travail de soins;
- Appeler nos gouvernements à tenir compte de la situation actuelle du travail de soins non rémunéré dans l'élaboration du Plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques, qui sera mis en œuvre d'ici 2030, dans le cadre d'une stratégie plus globale pour élargir l'accès équitable à des services de santé complets et de haute qualité, axés sur les individus, et tenant compte des enjeux socioculturels, économiques et structurels de l'hémisphère, tel que convenu par les chefs d'État et de gouvernement lors du 9e Sommet des Amériques;
- Prôner le développement et le renforcement de programmes de santé donnant la priorité à la santé mentale et intégrant la prévention et l'intervention précoce à travers des services, des traitements et des aides permettant d'améliorer de façon significative la qualité de vie des personnes ayant des troubles psychologiques. Pour cela, nous prendrons note des recommandations issues du rapport final de la Commission de haut niveau sur la santé mentale et la COVID-19 de l'Organisation panaméricaine de la santé;
- Introduire des textes législatifs, présenter des motions ou exercer un contrôle politique proposant des incitations fiscales et financières aux entreprises et aux industries qui adoptent des pratiques professionnelles inclusives en matière de soins et qui offrent des services de protection sociale comme l'accès à des services de soins pour les personnes malades ou ayant un handicap, les personnes âgées et les enfants;
- Promouvoir des programmes et des campagnes de sensibilisation publiques aidant à reconfigurer les normes et les stéréotypes autour du travail de soins dans le but d'avoir des foyers, des lieux de travail, des économies et des sociétés plus égalitaires en termes de genre.



Sénatrice **Verónica Noemí Camino Farjat** (Mexique),  
présidente du RPEG

*"La prestation de soins est une nécessité inhérente à la vie et source d'inégalité entre les genres car historiquement, elle a été effectuée par les femmes, et ce sans rémunération, sans prestations sociales et sans droit du travail. Cette division sexuelle du travail et du temps est rarement considérée comme l'un des facteurs déterminants de l'inégalité si présente dans la région. Malgré la hausse de la participation des femmes sur le marché du travail, une part considérable d'entre elles ne disposent pas de revenus propres, non pas parce qu'elles ne travaillent pas, mais parce qu'elles travaillent sans rémunération et sans réelle reconnaissance de la valeur qu'elles apportent à l'économie."*



L'honorable représentante **Jezmi Barraza** (Colombie),  
vice-présidente du RPEG pour l'Amérique du Sud

*"Le sujet de l'économie des soins étudié du point de vue du genre est fondamental dans l'agenda législatif de chacun de nos pays. Cette rencontre permet de rendre visibles les efforts et les bonnes pratiques, ainsi que de faire part des difficultés en cours pour légiférer en matière de soins et créer de meilleures opportunités pour toutes et tous grâce à des politiques d'équité."*



L'honorable **Brigid Annisette-George** (Trinité-et-Tobago),  
présidente de la Chambre des représentants et vice-présidente  
de ParlAmericas

*"L'agenda autour des soins représente une dette historique pour toutes les personnes, et en particulier pour les femmes et les filles qui ont dû faire face à de nombreuses formes de discrimination. Nous avons l'opportunité d'aborder le soin du point de vue des droits de la personne, à partir de la bonne conception de politiques sur le soin, une responsabilité partagée de l'État, du parlement et du secteur privé."*



L'honorable sénateur **Germán Blanco** (Colombie),  
membre du Conseil de ParlAmericas

*"En tant que parlementaires, nous avons l'importante responsabilité de rendre les femmes et les hommes égaux en termes législatifs."*



L'honorable représentant **David Racero** (Colombie), président de la  
Chambre des représentants

*Nous revendiquons et reconnaissons que la politique publique d'un État doit tourner autour de l'économie des soins avec une approche transversale et de diversité [...]. En Colombie, le travail de soins représente environ 20 % du PIB. Avec des politiques adaptées à l'économie des soins, nous pourrions générer plus de 2,5 millions d'emplois supplémentaires dans le pays."*

## PARLEMENTS PARTICIPANTS



Belize



Équateur



Nicaragua



Bolivie



Grenade



Panama



Canada



Guyana



Paraguay



Chili



Honduras



Sainte-Lucie



Colombie



Jamaïque



Suriname



Costa Rica



Mexique



Trinité-et-Tobago

## PARTENARIATS



IRI



ONU Femmes



FAO



Union européenne

## PARLEMENT RÉGIONAL



PARLASUR



Cette rencontre a été possible grâce au soutien généreux du Congrès de la République de Colombie et du Gouvernement canadien par l'entremise d'Affaires mondiales Canada.



Retrouvez ParlAmericas sur [Apple Podcasts](#), [Google Podcasts](#) et [Spotify](#) pour écouter les sessions de nos rencontres



ParlAmericas est l'institution qui promeut les **DIPLOMACIE PARLEMENTAIRE** dans le **SYSTÈME INTERAMÉRICAIN**



ParlAmericas intègre l'**ÉGALITÉ DES GENRES** en préconisant l'autonomisation politique des femmes et l'application d'une perspective d'analyse du genre dans le travail législatif



ParlAmericas travaille pour renforcer la démocratie et gouvernance en accompagnant les **PROCESSUS ÉLECTORAUX**



ParlAmericas est composé des 35 **ASSEMBLÉES LÉGISLATIVES** des pays d'Amérique du Nord, Centrale et Sud, et des Caraïbes



ParlAmericas promeut les **PARLEMENTS OUVERTS** en renforçant les principes de transparence, responsabilisation, participation citoyenne, et éthique et probité



ParlAmericas organise des consultations and développe des **PARTENARIATS MULTI-PARTIES PRENANTES** avec des jeunes leaders et des organisations de la société civile



ParlAmericas facilite l'échange des **BONNES PRATIQUES** parlementaires et promeut le **DIALOGUE POLITIQUE COOPÉRATIF** dans la poursuite des Objectifs de développement durable



ParlAmericas encourage les politiques et mesures législatives pour atténuer et s'adapter aux effets du **CHANGEMENT CLIMATIQUE**



Est basé à **OTTAWA, CANADA**

### Secrétariat international de ParlAmericas

703 - 155 rue Queen, Ottawa, Ontario, K1P 6L1 Canada

Téléphone : + 1 (613) 947-8999

Courriel : [info@parlamericas.org](mailto:info@parlamericas.org)

